



**Título Del Trabajo:**

El interés de EEUU sobre la Triple Frontera

**Autor:**

Luciano Hernán Escobar

Abstract de la Ponencia presentada en el  
II Congreso en Relaciones Internacionales del IRI

La Plata, Provincia de Buenos Aires, Argentina

11 y 12 de noviembre de 2004

*Si bien EEUU libera actualmente una guerra global contra el terrorismo y puede estar persiguiendo objetivos de seguridad, sin duda que su posicionamiento geoestratégico en la región, y el control sobre los abundantes recursos naturales son los principales intereses que lo mueven hacia esta parte del planeta.*

La cacería luego del 11-S ha abierto la puerta para que EEUU pusiera su mira mas allá de medio oriente y localizara otros "focos terroristas" en diferentes regiones. Tan es así que la lucha global contra el terrorismo ha llevado a mirar hacia el sur y "encontrar" que existen organizaciones terroristas islámicas relacionadas con Osama Bin Laden.

Joseph Cofer Black, el máximo responsable de los Estados Unidos en la lucha contra el terrorismo internacional ha advertido sobre la necesidad de controlar el movimiento de fondos en la Triple Frontera. Según el funcionario, desde la zona limítrofe de Argentina, Brasil y Paraguay se estaría financiando a grupos árabes fundamentalistas. "La Triple Frontera es utilizada como un conducto financiero para el envío de fondos a Hamas y Hezbollah", afirmó Cofer Black en un encuentro posterior con la prensa, en la Embajada estadounidense. . (Fuente Clarín)

En consonancia el Departamento de Estado norteamericano manifiesta su preocupación por la presunta actividad de grupos extremistas islámicos en la "triple frontera". Esa región, dijo el informe "Patterns of Global Terrorism 2003", "es caracterizada desde hace tiempo como un nudo regional de actividad para las actividades de recolección de fondos de Hezbollah y Hamas", dos de los principales grupos radicales islámicos. Pero ningún informe de inteligencia logró todavía comprobar la presunta presencia en la "triple frontera" de elementos de Al Qaeda, el grupo considerado responsable de los atentados del 11 de setiembre.

Un texto firmado por el propio Bush cobra actualidad a la vista de la campaña militar en Irak. Reserva para Washington el derecho de intervención por decisión unilateral y no sólo habla de Corea del Norte, Irak e Irán sino de Colombia y la frontera entre Paraguay, la Argentina y Brasil.

Aunque nunca se ha mostrado ninguna prueba, Cofer Black sostuvo que la Triple Frontera fue "muy importante" para los terroristas de Al Qaeda, y lo fundamentó diciendo que en allanamientos a casas, en Afganistán, encontraron "carteles de las cataratas del Iguazú en las paredes". Ahora bien, a pesar de que por insostenibles van cayendo los argumentos de que el lugar es o fue un nido de terroristas islámicos, y según una versión más delirante refugio de células de Al Qaeda, Estados Unidos insiste en adjudicar a la zona un lugar en el mapa del terrorismo que trazan sus expertos. Lo único comprobable es que la Triple Frontera es un lugar estratégico geográficamente, sumamente rico en recursos naturales, cerca de los pulmones del mundo, y en medio de mas del 40 % del agua dulce del mundo. **Así se destaca el subsuelo de la zona circundante, el llamado Acuífero Guaraní, una reserva de agua dulce no contaminada.**

El acuífero guarani está situado entre los paralelos 16° y 32° de latitud Sur y los meridianos 47° y 56° de longitud Oeste. Se extiende por las cuencas de

los ríos Paraná, Paraguay y Uruguay. Tiene una superficie aproximada de 1.194.000 kilómetros cuadrados, de los cuales 839.000 corresponden a Brasil, 226.000 a Argentina, 71.700 a Paraguay y 59.000 a Uruguay.

Por el norte, toma contacto con el Pantanal que a su vez se conecta con la Amazonia. Se desconoce el límite oeste del Acuífero en el Paraguay. En territorio Argentino se estima que se prolonga hacia la cuenca del Bermejo; también es desconocido el límite sur, pero no se descarta que continúe hacia las regiones pampeana y patagónica, pudiendo llegar a conectarse con la zona de los grandes lagos precordilleranos.

Es una de las mayores reservas de agua subterránea del planeta, estimándose en unos 50.000 kilómetros cúbicos. La recarga se estima entre 160 y 250 kilómetros cúbicos por año. Utilizándose 40 kilómetros cúbicos por año podría abastecer diariamente a 360.000.000 de personas con una dotación de 300 litros por habitante. En vastas regiones presenta urgencia natural. La profundidad más común del Acuífero es de 200 mts., pero puede llegar los 1.000 mts. La temperatura del agua varía con la profundidad.

La región comprendida por el Acuífero posee unos 15.000.000 de habitantes. Constituye el Guaraní la principal fuente de suministro de agua potable para abastecimiento urbano, industrial y agrícola. En Brasil, más de 300 ciudades. En Paraguay, se han registrado unos 200 pozos que abastecen a poblaciones de la región oriental del país. Uruguay cuenta con unos 135 pozos y se los usa para abastecimiento público y baños termales. En la Argentina, se utilizan solamente 6 pozos termales de agua dulce en el sector oriental de la Provincia de Entre Ríos (fuente CEMIDA).

El acuífero representa fuente de recurso natural escaso como el agua en si misma y recurso energético. Los mas de 28 millones de dólares invertidos en el análisis minucioso de acuífero tiene un motivo económico directo. (OEA, BM)

La triple frontera funciona además como llave de acceso a la región Amazónica. El Amazonas es el río mas caudaloso del mundo, (mas de 10.000 afluentes), allí se encuentra mas de 50por ciento de los bosques tropicales del mundo y la quinta parte del total de agua dulce con la que cuenta el planeta. Además su diversidad botánica es atrayente para la industria farmacéuticas para la elaboración de medicamentos.

Ahora observando el porque de la focalización en la triple frontera visto la gran extensión del acuífero, la respuesta puede encontrarse en que las áreas de recarga y descarga del Guaraní y las áreas donde existen una alta concentración de usos y usuarios, se consideran áreas críticas ("hots spots"): Concordia (Argentina) - Salto (Uruguay), Rivera (Uruguay) – Santana do Livramento (Brasil). Ribeirao Preto (Brasil). Pero el área más importante y fundamental de recarga y descarga es el corredor transfronterizo entre Paraguay, Brasil y Argentina: EN LA ZONA DE LA TRIPLE FRONTERA

La implantación norteamericana de la triple frontera (Paraguay, Argentina, Brasil) confirma que EEUU hará sentir su presencia de manera permanente.

La presencia de una minoría musulmana en la zona, permite de justificar la manipulación de la opinión pública para hacer creer que la minoría musulmana es supuestamente propensa al terror, «un peligro», lo que permitirá falazmente a los anglosajones, tomar el control del agua dulce de mayor calidad del planeta. La celosa vigilancia de los sospechosos de terrorismo lleva a la conclusión de que los norteamericanos han llegado para quedarse.